



## **REVISTA URBANA**

**CHAMADA DE ARTIGOS PARA DOSSIÊ E SESSÃO LIVRE  
CONVOCATÓRIA DE ARTÍCULOS PARA EL DOSSIER Y SESIÓN LIBRE**

### **DOSSIÊ / DOSSIER**

## **Villas Miseria, Favelas y Asentamientos: nuevas rutas en Historia Urbana**

**Vol. 8, N. 3 [14] (set-dez/2016)**

### **EDITORA CONVIDADA EDITORA INVITADA**

Profa. Dra. Rosa Aboy  
Facultad de Arquitectura de la Universidad de Buenos Aires

### **DATA IMPORTANTE FECHA IMPORTANTE**

**Envio de Artigos: até 15 de outubro de 2016  
Fecha limite: hasta el 15 de octubre de 2016**

**Normas de Submissão (e "Template") e Envio de Artigos**  
**<http://periodicos.sbu.unicamp.br/ojs/index.php/urbana>**

### **EDITORIAL**

En años recientes, el interés académico por las villas y asentamientos ha privilegiado las cambiantes situaciones sociales y urbanas que tuvieron lugar desde fines del siglo XX hasta el presente. La investigación científica en desde

---

el campo de la historia urbana ha sido, tal vez, menos transitada en estos años, donde se han alumbrado importantes trabajos científicos desde la sociología, la antropología y la historia reciente, que tuvieron en las *villas miseria* su objeto de estudio.

Este Dossier reúne una serie de investigaciones sobre los asentamientos, favelas y villas miseria que se han consolidado como la forma de habitar de los sectores sociales más humildes, en las ciudades latinoamericanas, en la segunda mitad del siglo XX. Las investigaciones cubren un área de vacancia temática esencial para la comprensión de las dinámicas sociales, la construcción de identidades y las formas de habitar urbano. Estas investigaciones asumen que la perspectiva histórica es fundamental para comprender el universo simbólico del presente de las villas y consecuentemente, para la resolución de problemáticas actuales, a través de las prácticas de planeamiento participativo y las políticas de urbanización.

En cuanto al recorte temporal, se ha optado por cierta elasticidad, puesto que la consolidación de esta forma de habitar está ligada a los procesos de concentración urbana, derivados de la modificación en los términos de intercambio y la migración de trabajadores, del campo a las ciudades, atraídos por incipientes procesos de industrialización y ampliación de derechos. Este proceso ha tenido diferentes temporalidades de acuerdo a las dinámicas asumidas en cada uno de los países, si bien tanto en Argentina como en Brasil, los años del varguismo y del peronismo han sido decisivos. Los trabajos dan cuenta además de la interacción entre villas y Estado, a partir del momento en que se conforman las primeras organizaciones sectorial, a través de las cuales, los habitantes eligen una representación que en muchos casos es una respuesta a las decisiones del poder político de erradicar las favelas y villas. Estas negociaciones, luchas y avasallamiento fueron diferentes en los distintos

---

contextos latinoamericanos, si bien los trabajos dan cuenta de los intentos de erradicación por parte del poder político en contextos políticos autoritarios y la resiliencia de la población.

Finalmente, si la ciudad puede considerarse como materialización de un excedente de producción y, por lo tanto, su control y apropiación son susceptibles de permanentes disputas, las villas expresan estas contradicciones con especial intensidad, dada su vulnerabilidad jurídica. El objetivo de este Dossier es el de analizar y poner en discusión una serie de trabajos de investigación recientes, que renuevan este campo historiográfico, dando cuenta del despliegue territorial de estas disputas en el largo plazo.

### **REVISTA URBANA – Editores Responsáveis**

Profa. Dra. Josianne Cerasoli – UNICAMP/CIEC

Profa. Dra. Viviane Ceballos – UFCG/CIEC

Prof. Dr. Rodrigo de Faria – UnB/CIEC